
高度重視生物多樣性保護工作
生物多樣性保護是生態文明建設的重要內容。
大鵬新區山海連城，群山縱橫，三面環海，多條山

廊、水廊環抱，既有森林草地河流湖庫，也有濱海岩
岸沙灘，森林覆蓋率達77.49%，野生植物種類佔深圳
市的70%、廣東省的26%，生態環境狀況指數（EI）
連續7年全省第一。新區生態系統類型豐富，為大量
生物種群的生存、繁衍提供了必需的物質和能量，是
深圳市生物多樣性最為豐富的地區。

大鵬新區一直以來高度重視生物多樣性保護工作，
為摸清新區生態資源家底，展示生物多樣性保護工作
成就，今年以來，深圳市生態環境局大鵬管理局積極
組織開展新區典型生境生物多樣性調查工作，調查方
法以通山達海為思路，選擇代表性的自然山溪為軸
線，串聯自然山溪、紅樹林、灘涂、珊瑚礁等典型生
境類型，使本次調查更具有連通性、完整性和延續
性。調查內容包含生態系統多樣性和物種多樣性兩個
層級。物種調查包括蕨類植物、裸子植物、被子植物
等植物及哺乳動物、鳥類、兩棲動物、爬行動物、蝶
類等多種動物。

發現國家級保護動植物21種
落葉覆蓋的林下，一株大柱霉草探出頭來，小小的

身軀躲藏在落葉間，似乎一不留神就會踩到它，在野
外極難覓得其蹤影……此次調查中，工作人員竟在七
娘山驚喜地發現了大柱霉草，這是深圳市第一次發現
的物種，霉草科和喜蔭草屬亦為深圳市新記錄科和新
記錄屬。這類植物對環境要求極高，只生長在一些人
跡罕至的林下。

而在大筆架山，工作人員又發現了幾個呈小片分布
的蘇鐵蕨種群，初步統計有50餘株，生長良好，部
分植株主幹粗壯高大，形態蒼勁。蘇鐵蕨是烏毛蕨科
蘇鐵蕨屬植物，因其莖恭弘形似蘇鐵而得名，蘇鐵蕨
其植株高可達1.5米以上，有直立主幹，密生紅棕色
長形鱗片。研究蘇鐵蕨，對於研究植物的物種進化以
及植物的區系，有着極其重要的意義。

此外，曾被評定為野外滅絕等級的唐魚，在大筆架
山溪流中再次被發現，並且形成了一定的種群規
模。該物種主要分布在受人為干擾小的清澈山溪環
境中，在唐魚分布的自然溪流調查中，還記錄到國
家二級保護植物金毛狗，國家二級保護動物兩棲爬
行類動物虎紋蛙、鳥類領角鴞，在溪流上游分布較
多的國家二級重點保護野生植物土沉香的成株和小
苗。

據悉，截至目前，大鵬新區的此次調查已發現國家
級保護動植物共計21種，其中包括國家一級保護植

物紫紋兜蘭；國家二級保護植物 9 種，分別為穗花
杉、普洱茶、金毛狗、軟莢紅豆、建蘭、蘇鐵蕨、福
建觀音座蓮、土沉香、巴戟天；國家二級保護動物11
種，分別為唐魚、裳鳳蝶、虎紋蛙、岩鷺、黑鳶、蛇
雕、鳳頭鷹、林雕、褐翅鴉鵑、白胸翡翠、畫眉。

打造生物多樣性保護的大鵬樣本
據了解，深圳市生態環境局大鵬管理局目前已完成

了轄區典型生境生物多樣性第一輪調查。在陸域調
查中，目前已調查記錄到維管植物200 餘種，兩
棲爬行動物27種，小型哺乳類動物16種，鳥類
55種，蝶類54種。本次調查充分展示了大鵬
新區堅持 「生態立區、經濟強區、福民興
區」，以提高區域生態福祉為核心，全面
強化生物多樣性保護工作的豐碩成果。

下一步，大鵬新區將持續推進生物
多樣性保護本底調查與評估工作，持
續健全生物多樣性監測網絡，將生物多
樣性保護工作進一步落到實處，通過提高
生物多樣性治理能力，讓生物多樣性、生態
資源的價值得到進一步提升，打造生物多樣
性保護的大鵬樣本，為大灣區乃至全國生物多
樣性保護發揮積極的示範引領作用。

調查發現多處國家保護動植物種群 打造生物多樣性保護的示範樣本
深圳大鵬生態文明建設再結碩果深圳大鵬生態文明建設再結碩果
建設生態文明，關係人民福祉，關乎民族未來。
作為深圳經濟特區中的 「生態特區」 、深圳市生

態文明體制機制改革試驗區，大鵬新區始終堅持生
態立區，奮力打造 「綠水青山就是金山銀山」 實踐
創新標杆。秉持為全國生態文明建設 「探路」 ，大
鵬新區始終堅持以改革引領發展，通過生態文明體
制改革促進生態環境高水平保護，生態文明建設成
效顯著，先後獲評國家 「綠水青山就是金山銀山」
實踐創新基地、國家生態文明建設示範區，成功入
選全國首批 「美麗海灣」 案例等國家級榮譽稱號。
今年是實施 「十四五」 規劃關鍵之年。為落實

習近平生態文明思想，今年來，大鵬新區創新組織
開展轄區典型生境生物多樣性調查工作，成果豐
碩，發現了多處國家保護動植物種群，無疑是新區
生態文明建設再上新台階的又一次精彩注腳，為大
灣區乃至全國生物多樣性保護發揮積極的示範引領
作用。 羅國淮

▲深圳市大鵬新區生態文明建設碩果纍纍。 圖為秀美生態七娘山 李秋攝

▲大柱霉草實拍圖。

◀蘇鐵蕨群落實
拍圖。
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【 香 港 商 報
訊】記者高乙菲
報道：昨日，中
共天津市委舉行
「中國這十年·天

津」主題新聞發布會。發布會介紹了黨的十八大以
來，天津市全面貫徹習近平新時代中國特色社會主義
思想，深入貫徹習近平總書記對天津工作 「三個着
力」重要要求和一系列重要指示批示精神，各項事業
取得的歷史性成就。

天津市委副書記、市長張工，天津市委常委、常務
副市長劉桂平，天津市委常委、組織部部長周德睿出
席並回答了記者關心的問題。會上，本報記者作為唯
一港媒代表就天津自貿試驗區情況進行提問。

自貿區制度創新成果豐碩
十年來，天津在改革開放先行區建設上，持續取得

新突破。天津自貿試驗區制度創新成果豐碩，38項試
點經驗和實踐案例在全國複製推廣；金融創新運營示
範區建設成效凸顯，融資租賃、商業保理、平行進口汽
車等保持全國領先，成為全球第二大飛機租賃聚集區；
積極融入「一帶一路」建設，在津投資的世界500強企業
達到269家，成功舉辦夏季達沃斯論壇、世界智能大會
等大型國際會議，天津的國際影響力不斷增強。

在回答本報記者提問時，劉桂平對天津自貿區在助
推 「雙循環」新發展格局、促進天津高質量發展方面
的經驗和做法從四個方面進行了闡述。一是大力推動
制度創新任務落地實施和複製推廣，二是持續探索深
層次改革試點，三是進一步優化營商環境，四是聚焦
服務國家發展戰略。天津自貿區作為中國北方第一個
自貿區，設立7年多來，結合本地特色與發展實際，在以
「最先、最高、最寬、最大」標準開展制度創新，以「先行
先試」要求開展高水平開放中，發揮了關鍵作用。

扎實推動京津冀協同發展
推進京津冀協同發展，天津圍繞 「一基地三區」功

能定位，加快把戰略勢能轉化為發展動能。
天津積極承接北京非首都功能疏解，一大批重大項

目、優質企業、創新資源落戶天津，濱海中關村科技
園註冊企業達到3200家。依託港口、規劃設計、教育
等優質資源，全力支持服務雄安新區建設。京津冀高
密度路網對接加快推進，京津、京濱、津興等五條高
鐵通道聯通京津雙城，京台、京秦高速天津段建成通
車，三地主要城市一小時交通圈不斷完善。

天津港按照習近平總書記 「要志在萬里，努力打造
世界一流的智慧港口、綠色港口」重要要求，高水平
打造京津冀 「海上門戶」樞紐、 「一帶一路」開放平
台、一流口岸營商環境。天津港全球首個 「智慧零
碳」碼頭和港口自動駕駛示範區等成果不斷湧現，
2021年集裝箱吞吐量突破2000萬標準箱，北方國際航
運核心區建設提速加力。天津主動融入京津冀世界級
城市群建設， 「津城」 「濱城」雙城發展格局加快構
建，城市發展方式加快由外延擴張向內涵提升轉變。

天津奮進這十年
書寫高質量發展

各界共同努力香港再放異彩
全國政協委員、中國香港（地區）商會會長、香港

香江國際執行副總裁楊莉珊在視頻致辭中表示，香港
回歸祖國25年來，眾多港人港企在 「一國兩制」制度
框架下，發揮香港所長，服務國家所需，推選 「香港
回歸25年25人、25企和對港合作突出貢獻獎」等榮
譽，以此致敬 「一國兩制」事業。

香港特區政府駐京辦主任梁志仁在致辭中強調，在
香港國安法，完善香港選舉制度的雙重保障之下，香
港已經回歸了 「一國兩制」的正軌，香港已經經歷
「由亂及治」，正處於 「由治及興」的關鍵時刻。未

來五年，將是香港開創新局面，實現新飛躍的時期，
機遇與挑戰並存、機遇大於挑戰。他相信，在社會各
界共同努力下，香港這顆東方明珠必定能夠再放異
彩，光耀中華。

絲路規劃研究中心副理事長、全國政協經濟局原局
長劉冠峰表示，香港是 「一帶一路」建設的最大受益
者，也是 「一帶一路」的重要參與者，未來也應成為
「一帶一路」建設的一個窗口和引領者，為大家作出

示範，包括金融和貿易等。

為香港發展繼續貢獻力量
香港著名企業家和社會活動家施子清；香港特區立

法會議員、粵港澳大灣區 「001號」律師何君堯；十
三屆全國政協委員、香港意得集團董事局主席、饒宗
頤學術館之友會會長高佩璇；銅紫荊星章、香港金百
加集團主席、香港餐飲聯業協會會長黃家和；中國香
港（地區）商會榮譽會長蕭惠君；中國北京同仁堂集
團公司董事、副總經理，北京同仁堂國藥有限公司黨
委書記、董事長丁永玲等獲頒 「香港回歸 25 年 25
人」獎項。中國銀行、香港香江國際、北京同仁堂國
藥等獲頒 「香港回歸25年25企」獎項。北京市、深
圳市、重慶市渝中區、以嶺藥業、《內地港人 百人
百事》公益系列短片等分別獲頒城市貢獻獎、抗疫貢
獻獎和文化交流貢獻獎。

施子清在獲獎感言中表示，其與社會賢達在港不遺
餘力地傳播華夏優秀文化，取得了一些成就。他強
調，今後定當為祖國繁榮昌盛、香港蓬勃發展、中華
文化傳統發揚光大，鞠躬盡瘁。

何君堯坦言，很榮幸獲得 「香港回歸25年25人」
的殊榮，他深信過去為香港作出更大貢獻的人還有很
多，因此他會更加努力工作，與市民同呼吸共命運，
心連心，創造香港更大的輝煌。

「這個獎項對我來說有特殊意義。」黃家和指出，
港式奶茶背後代表了香港獨特的餐飲文化。25年來，
香港在民生和經濟發展上都得到了國家大力支持，冀
望各界萬眾一心、齊心抗疫，戰勝疫情。

多年來，高佩璇一直致力於弘揚饒宗頤大師的國學
和藝術成就和推動華僑歷史文化研究。她與700多萬
香港人一起見證了 「一國兩制」在香港取得的偉大成
就，對香港未來充滿信心。

獲獎企業冀繼續服務香港
獲獎代表丁永玲發表感言說，同仁堂作為擁有353

年悠久歷史的中醫藥老字號品牌，自1993年落戶香港
以來，通過各種方式為香港民眾提供中醫藥健康和養
生服務。同仁堂國藥將繼續不遺餘力為香港民眾提供
好的產品和服務，為民眾的健康保駕護航。

中國銀行總行企業文化部蔣驄驍表示，中國銀行已
成立110周年，服務香港超過100年，展望未來，中
國銀行將繼續為支持香港繁榮發展貢獻一份中銀力
量。

以嶺藥業政府事業部部長李菲表示，上半年以嶺藥
業仰賴各方助力為香港抗疫積極捐贈藥品，衷心希望
香港同胞了解認可以嶺藥業的連花清瘟膠囊，亦冀藉
助香港的特殊影響力，輻射東南亞、走向全球。

慶祝香港回歸祖國25周年
「光耀中華 香江盛典」在京舉行

【香港商報訊】記者張麗娟、楊
凌雲報道：慶祝香港回歸祖國25
周年 「光耀中華 香江盛典」 活動
昨日在北京舉行，來自香港特區政
府、商界代表和部分獲獎人士及企
業代表等出席。本次活動共推選出
「香港回歸25年25人」 「香港回
歸25年25企」 和香港回歸25年對
港合作突出貢獻獎等榮譽。出席嘉
賓均表示，25年來，香港經歷不
少風浪和挑戰，香港人憑借不屈不
撓的獅子山精神一次次跨過難關，
展望未來行政長官李家超率領的政
府團隊，將會發揮團結務實、以人
為本的精神，着力解決民生問題，
加強發展動能，亦希望獲獎者能夠
為 「一國兩制」 事業作出更大貢
獻。 「光耀中華 香江盛典」 活動嘉賓合影。 商報記者張宇 攝
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